

Charte de fonctionnement du collectif « PLANFOY EN TRANSITION »

FILIATION

Le groupe s'inscrit dans le mouvement des villes et territoires en transition, dont il en partage les constats (dérèglement climatique, nécessité d'une transition énergétique, effondrement de la biodiversité,..), les valeurs et les approches participatives, citoyennes et innovantes.

Loin de la résignation ambiante, **nous souhaitons libérer notre créativité pour construire le futur que nous désirons!** Nous fonctionnons à l'enthousiasme, l'audace et à l'énergie positive et communicative!

OBJECTIF

Le collectif vise à promouvoir des alternatives aux modes de vie, d'action, de pensée actuels sur le territoire de Planfoy et du Pilat, afin d'accroître la résilience de la communauté, en prévision des crises à venir.

VALEURS ET AUTOGESTION :

Indépendance

Le collectif dispose d'une entière indépendance concernant ses actions et son fonctionnement et agit de manière à préserver cette indépendance. En particulier, le groupe est indépendant de tout parti politique, obédience religieuse, entreprise, ou collectivité.

Valeurs

Le fonctionnement du Collectif Planfoy en Transition est basé sur la solidarité et la coopération, mais aussi l'ouverture, l'inclusion, la collégialité, la collaboration, la créativité, le partage, et la bienveillance.

Chacun peut proposer de mettre en œuvre ses projets dans la mesure où ils sont en adéquation avec les valeurs du collectif.

FONCTIONNEMENT/GROUVERNANCE :

La prise de décision par le consentement :

Quelle que soit la réunion de travail, le mode de prise de décision privilégié est la **recherche du consentement** de tous les participant.e.s. L'idée n'est pas que tout le monde soit d'accord, mais que plus personne ne soit fondamentalement opposé.e. C'est un processus de prise de décision inclusif, tandis que le vote exclut de fait tous les perdant.e.s. Le vote n'est utilisé qu'en dernier recours, lorsqu'il est impossible d'accorder deux visions.

En cas d'impossibilité d'atteindre le consentement de tous les membres présent.e.s, la décision est soumise à l'organe de décision supérieur : Si le consentement général n'est pas atteint dans le groupe de travail, la question est donc présentée au Forum.

Chacun.e est invité.e à s'investir librement sur les sujets qui lui tiennent à coeur, à élaborer des propositions, à tenir compte des avis divergents ou contraires, et, au final, à aider le collectif à décider et avancer.

- **Les groupes thématiques**

Les groupes thématiques sont ouverts à tous les motivé.e.s. Chaque groupe est un groupe de travail avec une thématique et des missions spécifiques.

Ils sont autonomes et libres de lancer des initiatives qui cadrent avec l'objet de leur groupe, et la charte de Planfoy en Transition. Les groupes peuvent avoir leurs règles de fonctionnement propres, Sur des sujets qui sortent de la thématique du groupe, la prise en charge ou la décision remonte au groupe «Noyau».

En l'absence de décision par le consentement des membres du groupe thématique sur un sujet, il est fait appel au groupe «Noyau» qui reprend la main sur le sujet, propose la création d'un nouveau groupe thématique ou convoque un forum.

Au minimum un membre de chaque groupe thématique est membre du groupe «Noyau».

- **Groupe «Noyau»**

Un groupe «Noyau» assure la cohésion du collectif et met en place des outils communs, mais les projets d'actions concrètes sont portés par des groupes de travail autonomes.

Le groupe «Noyau» a notamment pour fonctions:

- la coordination entre les groupes thématiques,
- l'aide et le support à la création de nouveaux groupes thématiques
- l'organisation d'événements transversaux
- la communication avec l'extérieur, la municipalité ou les partenaires en réseau avec Planfoy en Transition
- la facilitation de la communication interne du collectif
- l'organisation de forums

En l'absence de décision par le consentement des membres du groupe «Noyau» sur un sujet, il est fait appel au forum pour trancher la décision.

- **Le forum**

Son but est de donner du souffle, de l'énergie et de la convivialité autour de la thématique de la transition dans le village de Planfoy (un côté festif est proposé en parallèle).

Il est aussi l'instance décisionnelle du collectif, lorsque les autres niveaux d'organisation n'arrivent pas à atteindre le consentement dans leur décision

Le forum se tient au moins 2 fois par ans (aux équinoxes de printemps et d'automne), pour assurer le suivi des groupes de travail et se rencontrer / retrouver entre motivé.e.s déjà actifs, et nouveaux venus. L'ordre du jour est constitué à partir des remontées des groupes de travail. Les décisions sont prises par consentement des présent.e.s.

Des forums exceptionnels peuvent être organisés à la demande d'un groupe de travail ou du groupe «Noyau».

COORDINATION AVEC L'ASSOCIATION « LA MAISON POUR TOUS »

Le collectif ne disposant pas de structure juridique, il a souhaité devenir temporairement une section de « la maison pour tous », association Planfoyarde, proposant des activités et des animations dans le village de type sportives, culturelles, sociales ou environnementales..

Le Collectif s'implique de ce fait dans la vie de cette association par la participation dans ses instances.

Les membres du groupe «Noyau» s'engagent à adhérer à la « Maison pour tous » (cotisation annuelle de 10€ par famille).

Les autres participant.e.s aux ateliers, groupes de travail, actions ponctuelles de Planfoy en Transition ne sont pas dans l'obligation d'adhérer à la Maison pour Tous, mais celle-ci sera encouragée par le collectif.

Planfoy en Transition garde cependant son indépendance et son autonomie dans les actions proposées.

Cette solution est temporaire et doit permettre à Planfoy en Transition de se structurer avant de créer une association ou de se rattacher à une autre structure à échelle du Pilat ou de la Loire

RELATION AUX AUTRES GROUPES ET COLLECTIFS

Le collectif s'efforce de soutenir toutes les initiatives alternatives et les démarches positives avec lesquelles il se sent en phase. Le collectif s'efforce de tisser des liens avec d'autres associations, initiatives de transition. Le collectif respecte ses partenaires, tout en préservant son indépendance. Le collectif est solidaire des autres initiatives de transition.

PARTICIPATION INDIVIDUELLE

Chacun vient librement dans le collectif avec son temps, son enthousiasme, ses moyens d'actions et ses motivations, et ce, quelques soit ses possibilités.

Chacun est libre de se retirer du collectif si les objectifs du collectif ne collent plus à ses aspirations personnelles, ou s'il n'est plus en mesure de respecter le contenu de cette charte.

PHILOSOPHIE D'ACTION

Le collectif privilégie :

- Les actions durables plutôt que les actions ponctuelles.
- Les actions concrètes visibles plutôt que les discours théoriques.

Le collectif développe la permaculture, au sens large, partout où c'est possible

Le collectif s'efforce d'adopter une "vision positive" en cherchant à proposer ses propres solutions plutôt qu'à critiquer ou à reproduire les défauts et les erreurs des autres.

Le collectif s'efforce d'imaginer et d'expérimenter des actions concrètes adaptées à son périmètre d'action, en conscience que ce sont de petites choses, mais qu'on pourra essayer autour de nous.

Le collectif s'efforce d'agir en limitant ses besoins en carburant, énergie, argent, produits industriels, technologie (sobriété de moyens).

Le collectif cherche à faire connaître et à mettre en pratique ses valeurs autour de lui.

Le collectif est un catalyseur d'initiatives, un incubateur de projets.

TRANSMISSION

Les membres du collectif sont appelés à diffuser et à développer cette approche autour d'eux et là où la vie les mènera.